

Los cuatro conflictos del Caribe colombiano: Balance de la confrontación armada durante el primer semestre del 2020.

Luis Trejos Rosero*

Reynell Badillo Sarmiento**

Resumen ejecutivo

Para citar: Trejos, L., y Badillo, R. (2020). *Los cuatro conflictos del Caribe colombiano: balance de la confrontación armada durante el primer semestre del 2020*. Barranquilla: Centro de Pensamiento UNCaribe, Universidad del Norte.

En el informe “[Los cuatro conflictos del Caribe colombiano: balance de la confrontación armada durante el primer semestre del 2020](#)”, desde el Centro de Pensamiento UNCaribe proponemos que la violencia armada en el país no sea observada desde un lente nacional, sino subregional. Esto implica que el análisis de las situaciones de violencia debe hacerse pensando en los actores, dinámicas y condiciones particulares de cada subregión, en lugar de tratar de aplicar marcos analíticos nacionales a cada espacio territorial. De esta forma, en Colombia no habría un único conflicto armado, sino que de forma paralela se desarrollan múltiples conflictos armados, cada uno con unas dinámicas autónomas que no necesariamente están relacionadas con otras subregiones.

Este modelo analítico lo aplicamos para el Caribe colombiano a través de los datos recolectados durante los primeros seis meses del año por el Observatorio de Dinámicas del Conflicto Armado en el Caribe colombiano y llegamos a la conclusión de que actualmente en la región permanecen activos cuatro conflictos armados (en los sures del Cesar, Bolívar y Córdoba y la Sierra Nevada de Santa Marta).

1. En el sur del Cesar se desarrolla un conflicto entre el Estado y la insurgencia que se activa en mayor medida cuando el ELN decreta paros armados y que se concentra principalmente en la afectación de infraestructura vial y energética y ataques a la policía de carreteras.
2. En el sur de Bolívar existe actualmente una pax mafiosa entre el Clan del Golfo y el ELN, lo que ha disminuido las afectaciones producidas por el conflicto armado. No obstante, se mantiene el enfrentamiento entre el Estado y los grupos armados, lo que genera ocasionalmente combates y acciones de la fuerza pública.

*Doctor en Estudios Americanos con mención en Estudios Internacionales (IDEA/USACH). Profesor e investigador del Departamento de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad del Norte (Barranquilla). Director del Centro de Pensamiento UNCaribe. Contacto: trejosl@uninorte.edu.co

**Internacionalista de la Universidad del Norte y estudiante de la Maestría en Estudios Internacionales de la Universidad de los Andes. Investigador adscrito al Centro de Pensamiento UNCaribe. Contacto: reynellb@uninorte.edu.co

3. En la SNSM se presenta un conflicto de baja intensidad entre el Estado y las ACSN que, eventualmente, produce acciones de la fuerza pública. No obstante, el interés de las ACSN por no atraer atención mediática ha impedido el escalamiento del conflicto y de las disputas que pueda mantener con las AGC.
4. En el sur de Córdoba se presenta un escenario de competencia armada entre el Clan del Golfo, Los Caparros y disidencias del frente 18 de las Farc-EP, lo que genera grandes afectaciones para la población civil que no participa del conflicto.

Tanto las acciones armadas, como las infracciones al DIH, se concentran (en más del 80%) en subregiones con conflictos activos, lo que implica que la disminución de estas afectaciones pasa necesariamente por la desactivación de estos conflictos. La infracción al DIH que más se comete es el asesinato de defensores de Derechos Humanos (no respetar el principio de distinción), por lo que es menester encontrar alternativas que permitan fortalecer sus condiciones de seguridad.